
TSV Hauptversammlung 2009 
 
Vorstand Günter Werner eröffnete am 13.03.2009 um 19:30 Uhr die diesjährige 114. 
Jahreshauptversammlung des TSV Berkheim. Günter Werner begrüßte die anwesenden 
Mitglieder und Ehrenmitglieder, Vertreter des Ortschaftsrates sowie Vertreter des 
Sportkreises Esslingen und dem Turngau Neckar-Teck. Die Hauptversammlung wurde 
satzungsgemäß einberufen und war daher beschlussfähig. Vor Eintritt in die 
Tagesordnung gedachte die Versammlung der im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder. H. 
Moßler überbrachte in seiner Funktion als Ortsvorsteher die Grüße des Ortschaftsrates. 
 
Ehrungen  
In Würdigung und Anerkennung ihrer langjährigen, verdienstvollen Tätigkeit wurden in 
diesem Jahr folgende Sportkameraden mit der Ehrennadel des Deutschen Turner-Bundes 
geehrt: Elke Grau, Wolfgang Genthner, Helmut Specht, Hans Gröhner, Lutz Krämer, 
Andrea Freda. Mit der Ehrennadel des Württembergischen Landessportbundes wurden 
Gabi Hauke-Ziehfreund, Jörg Friedrich, Renate Weber, Peter Herdtle, Wolfgang Hetzinger 
sowie Günter Werner geehrt. 
  
Berichte   
Die Berichte der Abteilungen lagen in schriftlicher Form aus. Mündliche Berichte wurden 
von den Vorstandsmitgliedern Wolfgang Hetzinger, Thomas Heinzelmann, Günter Werner 
und Helmut Struwe vorgetragen. Thomas Heinzelmann berichtete über das abgelaufene 
Vereinsjahr 2008 mit seinen Veranstaltungshöhepunkten, der Mitgliederentwicklung 
sowie weiterer Aktivitäten und gab einen Ausblick auf das Jahr 2009. Der aktuelle 
Mitgliederstand des TSV beträgt 1857 Personen mit einer steigenden Tendenz. Dies ist 
nicht zuletzt auf das vielfältige Sport- und Kursangebot des Vereins zurückzuführen. Die 
Angebote werden positiv aufgenommen und sind gut besucht. Die im Jahr 2007 mit 
einem Preis ausgezeichnete Kooperation mit der Schillerschule Berkheim wurde weiter 
ausgebaut und gefestigt.  Thomas Heinzelmann lobte die außerordentlich gute Arbeit der 
einzelnen Abteilungen. Stellvertretend für viele Einzelleistungen wurde die Ausrichtung 
des 34. internationalen Schwimmfestes, dem 3. Spieth-Cup der Turnerinnen oder als 
ganz besonderer Höhepunkt die Ausrichtung der Deutschen Jugendmeisterschaft für 
Turnerinnen genannt. Den vielen Übungsleitern, Trainern und Ehrenamtlichen wurde ein 
Lob und Dank ausgesprochen.  Die alljährliche Kinderweihnachtsfeier zählte auch im 
abgelaufenen Jahr zu den Top-Events. Über 500 Besucher hatten sich an diesem Abend 
in der Sporthalle Berkheim eingefunden, um mit Begeisterung die Aufführungen mit dem 
Thema „Glitzer, Glamour, Hexenzauber“ zu verfolgen. Die außerordentliche Leistung der 
Jugendleitung mit allen Helfern wurde mit dem Lotto-Sportjugend-Förderpreis 2008 
ausgezeichnet.   
Im Anschluss erläuterte Vorstand und Kassier Günter Werner den anwesenden 
Mitgliedern das Zahlenwerk des abgelaufenen Geschäftsjahres 2008. Der TSV ist trotz 
der hohen Aufwendungen für die vereinseigenen Sportstätten ein finanziell gesunder 
Verein. Günter Werner dankte den Spendern, Sponsoren und Werbepartnern für ihre 
Unterstützung und sprach ein Lob der Stadt Esslingen für ihre gute finanzielle 
Sportförderung aus. Anschließend trug Uwe Kittel den Kassenprüfungsbericht vor. Die 
Kassenprüfung bescheinigte dem TSV eine sorgfältige und einwandfreie Buchführung und 
schlug die Entlastung vor.   
 
Entlastungen   
Von der Mitgliederversammlung wurde in der Gesamtheit der Vorstand und einzeln der 
Kassier, die Ausschussmitglieder, die Kassenprüfer, alle Abteilungsleiter sowie die 
Jugendleitung jeweils einstimmig entlastet. Die Entlastungen wurden von Ehrenvorstand 
Werner Ginter vorgenommen. Er sprach ein herzliches Dankeschön und ein großes Lob 
an den Vorstand, die verschiedenen Gremien und Personen für die geleistete Arbeit aus.  
   
 
Neuwahlen  



Zur Wahl für weitere 2 Jahre standen der Vorstand, Pressewart, Kassenprüfer und 
Schriftführer. Zudem musste die Jugendordnung von der Versammlung bestätigt werden. 
Die Wahl wurde von Ehrenvorstand Werner Ginter geleitet. Peter Herdtle stand nicht 
mehr zur Wahl. Er gehörte diesem Gremium 16 Jahre lang an. Für den Vorstand 
kandidierten Birgit Ruoff, Thomas Heinzelmann, Wolfgang Hetzinger und neu Helmut 
Struwe, als Pressewarte Elke Grau und Peter Pahl, Schriftführer Siegmund Ruoff und 
Kassenprüfer Klaus Beckert. Alle zur Wahl stehenden Kandidaten wurden einstimmig für 
2 Jahre gewählt. Ebenso einstimmig wurde die Jugendordnung bestätigt.  
 
Satzungsänderung  
Der Bundestag hat 2007 ein neues Ehrenamtsgesetz zur weiteren Stärkung des 
bürgerschaftlichen Engagements beschlossen. Mit den neuen Regelungen werden 
zahlreiche Forderungen umgesetzt, die Vereine und Verbände schon seit Jahren nennen. 
Diese Regelungen tragen dem Ziel Rechnung, die rechtlichen Rahmenbedingungen und 
Auswirkungen der Gesetzgebung auf ehrenamtlich Tätige zu verbessern und das 
Gemeinnützigkeitsrecht bürgerfreundlicher zu machen. Um die Gemeinnützigkeit des 
Vereins nicht zu gefährden muss u.a. die Regelung einer Aufwandsentschädigung in die 
Satzung mit aufgenommen werden. Helmut Struwe erläuterte die Satzungsänderungen 
ausführlich. Die Änderung wurde anschließend einstimmig angenommen 
 
Anträge  
Günter Werner trug den Haushaltsplan 2009 vor, der Plan wurde von den Mitgliedern 
einstimmig angenommen. 
Die Hauptversammlung in 2007 hat beschlossen, „dass die Vereinsleitung das Ziel Bau 
einer Gymnastikhalle weiter verfolgen und der Situation entsprechend die vereinseigene 
Turnhalle in der Jakobstr. 31 wie bisher vermieten oder aber verkaufen kann“. Vorstand 
Wolfgang Hetzinger informierte das Gremium über den aktuellen Ereignisstand. 
Zwischenzeitlich ist der Verkauf der alten TSV - Turnhalle an die Fa. Festo AG 
abgeschlossen. Die Verhandlungen zum Verkauf der Städt. Vereinshalle an die Fa. Festo 
AG sind noch am Laufen. Aus diesem Grund ist die Planungsumsetzung des vom TSV 
Berkheim angestrebten Neubaus einer Gymnastikhalle neben der Sporthalle 
Schillerschule nicht weiter vorangeschritten. Der Vorstand ist weiter mit allen beteiligten 
Parteien in Kontakt. Wolfgang Hetzinger sieht eine mittelfristige Realisierung des 
Bauvorhabens. In der anschließenden Aussprache wurde kontrovers über das 
Bauvorhaben und dessen Finanzierung diskutiert. Auf die engagierten Fragen der 
Mitglieder zu diesem Projekt konnte der Vorstand ausführlich Auskunft erteilen   
 
Verschiedenes  
Die einzelnen Abteilungen erinnerten nochmals an die vielen anstehenden 
Veranstaltungen in diesem Jahr und baten die Mitglieder um rege Teilnahme.  Günter 
Werner bedankte sich bei den anwesenden Vereinsmitgliedern für ihr Kommen und 
schloss die Sitzung um 22:00 Uhr. 
 


